



Programa Seminario

Pensamiento Político latinoamericano

Clases: Martes 5º y Viernes 4º Bloque

Profesor: Francisco Herrera J.

En el curso se propone realizar una lectura crítica de algunos textos de autores relevantes en el desarrollo del pensamiento político latinoamericano. Para ello nos situaremos desde la perspectiva propuesta por el grupo de trabajo Modernidad/colonialidad. Un concepto básico que utilizaremos como criterio para realizar las lecturas propuestas es colonialidad, entendida esta como una dimensión configuradora de los procesos de subordinación de los pueblos colonizados. La colonialidad articula conceptualmente la clasificación y jerarquización de las sociedades humanas en función de un modelo o proyecto político, económico y cultural que posiciona a Europa como centro del mundo. La modernidad en ese sentido no puede ser entendida sin considerar esta dimensión colonizante.

Al hablar de decolonialidad apuntamos a aquellas prácticas que vienen por una parte a poner en evidencia el carácter colonial de los discursos y praxis modernizadoras, así como sugerir formas y prácticas que buscan revertir y establecer nuevas formas de convivencia cultural

En el desarrollo del curso proponemos construir una base temática y metodológica relativa al pensamiento decolonial, obteniendo de este los fundamentos instrumentales de análisis para luego realizar la lectura de distintos momentos o movimientos del pensamiento político latinoamericano que muestren por una parte las características del pensamiento político moderno-ilustrado y sus rasgos coloniales como de momentos dentro del mismo marco de pensamiento que tiendan a quebrar con esta lógica.

Objetivos:

Realizar un proceso de reflexión, investigación y debate en torno a conceptos de colonialidad y decolonialidad, desde la lectura crítica de distintos procesos y discursos de la historia del pensamiento político en Latinoamérica.

Evaluación:

- | | |
|------------------------------|-----|
| 1. Reseña de texto | 30% |
| 2. Proyecto de investigación | 30% |
| 3. Ensayo final | 40% |

Bibliografía:

S. Castro Gómez

La Hybris del punto cero

Restrepo, Rojas

Inflexión decolonial

S. Castro-Gómez y R. Grosfoguel compiladores

El giro decolonial: reflexiones para una diversidad epistémica más allá del capitalismo global